ENTRE LA II CUMBRE Y LA DETENCION DE PINOCHET

CHILE 1998

INDICE

Presentación	5
Francisco Rojas Aravena	
CHILE Y LAS AMERICAS	
Nuestros miedos Norbert Lechner	11
Visiones latinoamericanas: Latinobarómetro 1998 Marta Lagos C.	29
El penúltimo año del siglo en América Latina Gabriel Gaspar T.	47
El proceso de Cumbres Hemisféricas: la nueva agenda de cooperación en las Américas Carlos Portales C.	63
POLITICA: EL PROCESO CONTRA PINOCHET Y LOS DERECHOS HUMANOS	
Balance de la Política de Derechos Humanos en la transición chilena a la Democracia José Zalaquett	87
Pinochet y la justicia. Una reflexión sobre los cambios en el derecho Rogelio Pérez P.	99
El juicio de la historia. Espectros de pasado Detlef Nolte	113
Las agendas del sector Defensa y Pinochet José Luis Díaz	125
Reacciones de la Cancillería chilena durante el caso Pinochet CEDOC	137

CIUDADANIA, PARTICIPACION Y POLITICAS SOCIALES

Chile 1997-1998. Las revanchas de la democratización incompleta	153
Manuel Antonio Garretón M.	
Participación en políticas sociales: percepción de los usuarios <i>Marcela Noé E</i> .	167
El control ciudadano de la Plataforma de Beijing: un proceso social en construcción Teresa Valdés E., Indira Palacios V.	191
Rediseño de los partidos políticos Carlos Eduardo Mena K.	217
La problemática indígena en el Chile actual Gerardo Zuñiga N.	229
Adolescentes/Jóvenes: que poco sabemos de ellos José Olavarría A.	255
ECONOMIA	
La economía chilena en 1998 Oscar Muñoz G.	279
Chile en la Cuenca del Pacífico. La importancia de APEC Andrés Angulo F.	295
RELACIONES EXTERIORES	
Los desafíos de la política exterior chilena durante 1998 Paz V. Milet G.	303
Chile-Perú: revisando las agendas con una mirada de futuro Francisco Rojas Aravena	311
El programa de Cooperación Horizontal de Chile Sergio Gómez E.	321
Autores	334

Presentación

Dos hitos fundamentales marcaron la agenda política de Chile en el año 1998: la II Cumbre de las Américas, definida por el Canciller José Miguel Insulza como la reunión internacional más importante del país en este siglo; y, la detención en Londres del General Pinochet a petición de la justicia española. Ambos hechos muestran, tanto el impacto de los cambios de posguerra fría en el sistema internacional, la forma de hacer política internacional como la significación cada vez mayor de eventos internacionales en las definiciones de política doméstica de los distintos países. En 1998, si bien la economía chilena siguió creciendo, la crisis asiática, seguida de la crisis rusa generaron una fuerte contracción y una serie de definiciones de política que anunciaban un cambio en las proyecciones de crecimiento macroeconómico para el año 1999 y un incremento en los niveles de cesantía.

El "malestar" que se expresó en las elecciones parlamentarias de 1997 no alcanzó a decantarse en el análisis político electoral. El foco de atención se centró en un debate político en el Congreso Nacional, motivado por el acceso del General Pinochet a la condición de senador vitalicio. Esta situación produjo un fuerte debate parlamentario y la presentación de una acusación constitucional, en contra del senador vitalicio, que finalmente no prosperó. El feriado del 11 de septiembre fue eliminado con la participación de todos los sectores políticos, sobre la base de una iniciativa parlamentaria que terminó apoyando el propio General Pinochet. En ese momento surgieron importantes voces, desde los más diversos actores, que plantearon la necesidad de alcanzar definitivamente la reconciliación nacional. Algunas iniciativas se encontraban en un proceso de maduración, pero se frustraron con motivo de la detención del General Pinochet en Londres y sus repercusiones en el cuadro político nacional.

FLACSO-Chile, por medio de este libro, efectúa un aporte a la reflexión sobre Chile en el ámbito latinoamericano. El análisis de cada una de las secciones que componen este libro, las opiniones sobre los distintos temas nos permiten comprender de mejor manera los hechos que conformaron la dinámica político-social del país en el último año y como él proyecta tendencias hacia el futuro.

En el marco latinoamericano queremos destacar la percepción sobre fragilidad democrática en la región. En el caso de nuestro país nos muestra que sólo un 53% de la población apoya a la democracia por sobre cualquier otra forma de gobierno. Más preocupante aún es el descenso respecto de la satisfacción con la democracia que se expresó sólo en un 32% en el año 1998. Lo anterior reafirma la necesidad de producir nuevas ideas e incrementar formas de participación que aseguren una ciudadanía efectiva.

La preparación de las elecciones presidenciales de diciembre de 1999, el proceso previo de definición de los candidatos y sus programas puede posibilitar un espacio para recuperar una reflexión sobre la "apatía", el "malestar" y los "miedos" de los chilenos; para transformar esos comportamientos en otros que promuevan el fortalecimiento de la ciudadanía.

Entre la II Cumbre y la detención de Pinochet, Chile 1998, está organizado en torno a cinco secciones: Chile y las Américas; El proceso contra Pinochet y los Derechos Humanos; Ciudadanía, Participación y Políticas Sociales; Economía; y, Relaciones Exteriores. En este Anuario han contribuido 19 autores que han aportado sus análisis y opiniones desde una perspectiva plural. Cada uno de los artículos buscan contribuir de manera efectiva al desarrollo del país y en especial, a la construcción democrática. La sistematización de conocimientos constituye un elemento esencial para el mejoramiento de políticas públicas y en el diseño de formas innovadoras de participación ciudadana.

FLACSO-Chile agradece a cada uno de los autores que han contribuido en este libro, en particular a los académicos que sin formar parte de la institución, han entregado su visión, sus análisis y su contribución a este esfuerzo académico. Agradezco de manera especial el trabajo efectuado por la socióloga Indira Palacios, quien se preocupó de la labor editorial e hizo realidad este libro. Para producir *Entre la II Cumbre y la detención de Pinochet, Chile 1998*, se requirieron múltiples esfuerzos específicos; agradezco la labor de Marcela Contreras.

Este libro, al igual que las actividades de investigación, extensión académica y docencia, han sido posibles gracias a la contribución y el apoyo de distintas instituciones de cooperación internacional. FLACSO-Chile ha contado con la valiosa contribución de una pluralidad de fundaciones y entidades filantrópicas. Especial mención debemos hacer de la Fundación Ford, The William and Flora Hewlett Foundation y The John D. and Catherine T. MacArthur Foundation. FLACSO-Chile, en el desarrollo de sus actividades, ha colaborado con una amplia gama de instituciones privadas, no-gubernamentales y entidades gubernamentales tanto del país como del exterior, todas ellas han tenido como objetivo esencial el desarrollo de las Ciencias Sociales, el incremento del conocimiento sobre nuestras sociedades y sus vínculos externos. Todo lo anterior buscamos transformarlo en una contribución efectiva en la consolidación democrática nacional y regional y en un creciente proceso de complementación e integración latinoamericano y caribeño.

Francisco Rojas Aravena Director FLACSO-Chile